

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 28 (1924-1925)
Heft: 12

Artikel: Höhenwärts
Autor: Kessler, Paul
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-666031>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 16.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

selbst dereinst Kinder haben und daß Gott ihn segnen und ihm vergelten möge an seinen Kindern, und ich bitte ihn, zuweilen an seinen alten Hauptmann und die Kinder seines Hauptmanns zurückzudenken.“ —

Als der Soldat das hörte, legte er seine breite Hand über die Augen, und zwischen den Fin-

gern hindurch sah ich seine Tränen herabtröpfeln.

Es dauerte lange, bis er sich gefaßt hatte, und er stützte sich schwer auf meinen Arm, als er sich erhob. Draußen zog er sein baumwollenes Taschentuch und wischte sich die Augen. „Ja“, sagte er, „er konnte es nicht so zeigen; aber ich hab's immer jenußt — es war ein guter Mann.“

Höhenwärts.

Mein irdisch Wandertum sein Abbild findet
 In einer Bergbahn, die sich aufwärts windet.
 Nur sacht und sanft durchsteigt sie das Gelände,
 Bis jäh mit Achzen sie im Fels verschwindet
 Und nach viel Wegeleid die dunklen Wände
 Mit einem Frohlauf wiederum vergißt.
 Wie Ein- und Ausgangsort sie merkt und mißt
 Und dankbar nun gewahrt, wie's in der Kehre
 Und in der Bergesnacht emporgegangen,
 Da wird der Weg zum Trost, Mühsal zur Lehre!
 Voll Zuversicht und fast wie mit Verlangen
 Stürzt sich in neue Nacht der Alpenzug
 Das dröhnt so dumpf und wieder will mir bangen,
 Und dennoch g l a u b' ich seinem Felsenflug!

Paul Keffler.

Ueber Gedichte.

Von Gertrud Bürgi.

Gedichte sind Träume, Ahnungen, Gesichte, Erlebnisse, Erinnerungen. Bald das eine, bald das andere, manchmal von jedem etwas. So reden sie Gegenwart, Zukunft und Vergangenheit. Die wenigsten Leser vermögen jedoch diese drei Zeiten auseinander zu halten, zu unterscheiden. Das ist ein Privilegium, das nur die Dichter selbst besitzen.

Am seltensten wohl ist ein Gedicht Gegenwart. Denn Gegenwart ist Aktivität und so lange wir erleben, währt der Genuß, heiße er Freude oder Schmerz. So lange wir aber etwas genießen, können wir es unmöglich verarbeiten. Erst mählich, wenn das Erlebnis ruhigere Bahnen zieht und es vielleicht schon langsam wie ein stiller Schwan in der Ferne verschwindet, steigt der Drang und mit ihm die Kraft zur Arbeit im Dichter auf. Jeder Ahnung, jede Prophezeiung, jedes Erlebnis und jede Erinnerung hat eine Reifezeit, und töricht ist auch hier, wer den Baum schüttelt, bevor die Früchte ihre höchste Süße erlangt. Man muß warten können und die Sonne in sich saugen und von Wind und Sturm umspielen lassen.

Aus was besteht ein Gedicht? Aus einer rhythmischen Wortfolge und eventuell oder meistens einem Reim. Nie aber ist der letztere maßgebend, ebenso wenig wie der Rhythmus. Der Gehalt eines Gedichtes liegt tiefer. Ein einziger Funke kann zittern und lebendig machen. Ein kleiner Glühkörper, der sternschmuppengleich aus der Seele gestürzt, deren Leben in sich tragend in tiefem Ewigkeitswert. Durch diesen einen unergründlichen Wert werden neue Werte geboren, da, wo sie auf fruchtbaren Boden gefallen.

So kann einem plötzlich mitten im grauen Tag in einem Gedicht eine Landschaft entgegenblühen in tausend innigen Farben, schöner, zarter, reiner als unser Auge sie je gesehen. Und durch die Beglückung dieses Sehens haben wir den Weg zum tieferen, wesentlicheren Schauen gefunden und somit zum eigensten, letzten Erleben.

Oder: Ein Gedanke strömt in uns ein, lockt, ruft, reizt andere, ähnliche hoch, besänftigt, tröstet ein Gefühl, das schmerzhaft in uns bohrt und nach Vergessen sucht.